

CRITICA DE LIBROS

hecho unido al número espectacular de publicaciones que diariamente describen nuevos casos de enfermedades yatrógenas y el escaso número de publicaciones en castellano sobre el tema, hacen que el libro que comentamos sea de gran validez y actualidad.

La obra se inicia con un estudio breve pero conciso de la farmacocinética y farmacodinamia, para ir desglosando con posterioridad desde los conceptos más básicos hasta la profilaxis de las reacciones adversas medicamentosas. Posteriormente, se describen con gran minuciosidad las reacciones adversas de los principales grupos terapéuticos, las enfermedades inducidas por los medicamentos así como las reacciones paradójicas, la teratogenia y las reacciones adversas sobre el recién nacido.

Los autores han logrado reunir una gran cantidad de datos sobre el tema consiguiendo una obra muy importante que creemos debe de ser un manual habitual de consulta para el médico. La presentación que de esta obra realiza Ediciones Toray es excelente. *JR Azanza Perea.*

Cancer, pathophysiology, etiology and management

Kruse LC, Reese JL, Hart LK.

C. V. Mosby Co. 481 pp. St. Louis. 1979.

En el prólogo —prefacio, mejor dicho— el editor plantea el sentido del trabajo en equipo que desea esté muy presente en este libro de 481 pág. sobre la fisiopatología, etiología y tratamiento del cáncer. Está elaborado por un valioso conjunto de 59 autores y sus respectivos colaboradores en un total de casi un centenar, que se distribuyen su desarrollo en cuatro secciones: el problema del cáncer (13 capítulos); modalidades de tratamiento (20 c.); problemas comunes relacionados con la terapéutica (12 c.) y soporte psicosocial para el paciente, la familia y el estado (14 c.).

Expertos muy cualificados intervienen en cada uno de los muy variados temas que se plantean: desde la patobiología, la herencia, la epidemiología, factores de riesgo y detención del cáncer precoz, hasta los temas más generales en la repercusión del proceso neoplásico en la sociedad, como, por ejemplo, el impacto del cáncer infantil en la familia. Todo ello con los más actuales criterios terapéuticos y a su vez más conflictivos en la elección del tratamiento del cáncer más oportuno: inmunoterapia, hipertermia, quimioterapia, radiaciones... etc.

Reflexionando sobre tan amplio contenido, parece oportuno prestar atención a la temática generalista que el cáncer

lleva consigo en el diagnóstico y en el tratamiento que de un modo tan complejo se plantean en los procesos marginales de estirpe neoplásica: desde la fiebre de origen desconocido a los cuadros anémicos, infecciosos, hipercalcémicos y nutritivos que son abordados en los sucesivos capítulos. Precisamente siendo el dolor un punto fundamental, se le dedican tres capítulos, n.º 36, sobre el tratamiento; n.º 37, sobre la utilidad de la mezcla de Brompton en recuerdo del Brompton Chest Hospital (cantidad variable de morfina, de 2,5 mg a 10 mg, codeína 10 mg, alcohol etílico (98 %) 2 ml, jarabe aromático 5 ml y variable cantidad de agua cloroformada para un total de 20 ml por dosis. La morfina se irá aumentando hasta 120 mg pero en general de 5 a 20 mg por dosis de la mezcla. Este elixir se dará siempre con fenotiazina para evitar la acción emética de los narcóticos.

Hacemos esta referencia tan particularizada del libro (p. 315) que comentamos para dejar constancia de la meticulosidad con la que se exponen tantos valiosísimos detalles que son tan importantes en el dramático problema del cáncer.

Para concluir, quisiéramos señalar que el cáncer constituye un reto ante la sociedad, por muy diversas razones y entre ellas al buscar una respuesta a la "ira" (auger) por la situación adversa que esta enfermedad plantea a los propios enfermos y a sus familiares, amigos, etc. El libro (pág. 447) en este sentido dice: "La ira es otro componente del proceso. Puede ser directa hacia la enfermedad, doctores, Dios o para los demás". Más adelante añade: "La ira puede ser constructiva o facilitadora si se vive como una fuente de energía creativa".

¿Cómo? Se pregunta el lector. Pero sobre esta contestación el libro que comentamos no concreta nada. He aquí a nuestro juicio el gran vacío que deja la lectura de este buen libro lleno de excelentes propósitos. *E. Ortiz de Landázuri.*

Planificación y desarrollo del hospital comarcal "J. García Orcoyen" de Estella

J. Porta Tovar y
J. Beltrán Aguirre.

Gráficas Lizarra. 330 pp. Estella. 1980.

La monografía que comentamos: Filosofía y Experiencia de un Hospital Comarcal, que inició su actividad en 1977 y ha ido ampliando sus múltiples funciones, fruto de su espíritu de superación, se divide en diez capítulos en los que, sucesivamente, tras un prólogo del

Dr. Angel del Moral Aldaz como Director de la Salud de Navarra, se van exponiendo en sus 325 páginas sus características, entorno, servicios, gobierno, plantilla, rentabilidad, inventario, régimen jurídico administrativo, económico y financiero, así como convenios con la Seguridad Social. Comentaremos brevemente todo ello, siguiendo las palabras claves que titulan esta monografía: Planificación, labor de una comisión que bajo los auspicios de la Dirección General de Sanidad y la presencia del Diputado foral D. Juan Manuel Arza, estaba presidida por el Alcalde de Estella y en donde el Dr. José Javier Viñes constituía el auténtico impulsor en su doble significación, como Jefe Provincial de Sanidad y como preclaro navarro. A él le acompañaba con frecuencia en las reuniones el entonces Decano de la Facultad de Medicina. Es de estricta justicia recordar también a D. Ismael Santa María, a D. José Manuel Medrano y a D. Víctor Conde, como representantes de la Intervención y Administración del Ministerio de Gobernación y de la entonces Dirección General de Sanidad, que con su consejo tanto contribuyeron al logro deseado.

Desarrollo, consecuencia de la labor entusiasta, tenaz e inteligente, de los equipos de médicos, enfermeras y personal subalterno que tanto pusieron en favor del Hospital de Estella que en pocos años ha logrado un puesto en el concierto nacional y no sólo dedicado al esfuerzo asistencial, sino también al docente, colaborando en "estrecho contacto" con la Facultad de Medicina de la Universidad de Navarra en el Rotatorio para los estudiantes de 6.º curso, así como con el Hospital de Navarra y la Residencia de la Seguridad Social "Virgen del Camino", en la realización de cursos y seminarios de formación continuada.

La consideración de Hospital y más aún Comarcal, llevaba implícito una gran responsabilidad por haber servido de planta piloto para la futura organización sanitaria de Navarra (PASN) y de España. El que se haya logrado en este Hospital Comarcal un éxito indiscutible es un motivo de satisfacción.

Finalmente, el que este Centro sanitario lleve el nombre de Don Jesús, para nosotros así es el catedrático, el académico, el ex-Decano, el ex-Director General y Prof. García Orcoyen, es un motivo más de íntima satisfacción.

Personalmente felicito a los dos autores de esta monografía que ha querido además ensalzar, y con toda justicia, la labor de los equipos de expertos especialistas que con su entusiasmo y preparación profesional han sabido llevar a cabo una prometedora y eficaz actuación, dando auténtico sentido a la importante misión encomendada a un Hospital Comarcal. *E. Ortiz de Landázuri.*